



■木屋瀬（十）

神社の祭典は、その神の鎮座なされている地区の住民挙げての年中行事となつていて、人々も地区もお祭り一色となる。祭典に奉納される諸々の供え物や、祭典を盛り上げる催し事も行われ、多くの参拝者で神社も地区も大賑わいとなる。

こうした中でも、山笠が奉納される祭りは何とも勇ましく男性的である。博多の清々しい朝の追い山笠や、田川の山笠渡河のこととは九州でなければ九州人でなければと思われる勇壮な行事である。

ところが木屋瀬祇園山笠は山笠は山笠に川筋男の意気と熱気を吹き込んで、気勢をあげて曳きまわし、見物人まで勢いたたせ、博多や田川に劣らぬ勇ましいものである。

木屋瀬祇園山笠は寛永以前より明治の初め頃までは、高

木屋瀬の人は、須賀神社を氏神様とか産土神社とか呼びます。産土神社というのは、人が生まれたその土地の人々を守護してくれる神様です。その土地に生まれると「産土神」の産子になります。古代では氏神さまの信仰が多かつたのです。産子と血縁を重視する氏子が混同し、今では、一般に神社の祭域圏の人を氏子と呼び神社を氏神様と呼ぶようになります。

【柴田豊廣遺稿集より】

■木屋瀬（十一）

さも九メートル以上もある大山笠であり、この山笠に何個か飾られる張りぼての岩石を造る時など、町中の人々が古くからよく見えていたほど高い山笠であった。この頃はこんな豪華な大山笠を当番町内だけで建立奉納していたが、お祭りが近付くと山笠当番町に山笠師が早々に乗り込み作業場を造り山笠造りにかかるつていた。当番町内の暇な人の加勢や婦人達の加勢も

さも九メートル以上もある大山笠であり、この山笠に何個か飾られる張りぼての岩石を造る時など、町中の人々が古くからよく見えていたほど高い山笠は非常に重かったので、他町村から若手勢子の加勢を求めた事もあつたといふ。山笠が倒れないように四方に控えのロープを張つていたとも言われている。山笠の重さにお祝い酒が加わり、山笠が動かせなくなり、次の日まで山笠を放置していた事もあつたようである。

次の時代では、金銀キラメク大山笠となつたが、この山笠も町家の大屋根の上に山笠の頂を出してキラキラ輝きながら進んで行くのが、町の裏からよく見えていたほど高い山笠であった。この頃はこんな豪華な大山笠を当番町一のせ座において長崎街道木屋瀬宿記念館運営協議会の第19回総会が開催され、平成30年度事業報告及び決算、平成31年度（令和元年度）事業計画及び予算が承認され、さらに、規約の一部改正は、運営協議会の円滑な活動を推進するため、規約第10条に専門部会の長の選任にごとの役員改選が行われました。規約の一部改正は、運営協議会の理事長を除く」となつていて、役員の新体制は、理事長・こやのせ座運営部会長に木屋瀬商工連盟の山田靖、副理事長・郷土史料館運営部会長に木屋瀬みちの郷土史料保存会の須藤達一さん（新任）、理事・運営事務局長に宿場（新任）、理事・広報部会長に木屋瀬老人クラブ連合会の徳永興紀さん、理事に木屋瀬自治区会の高宮歳継さん、筑前木屋瀬宿場踊り保存会の藤嘉量さん、木屋瀬商業会の松尾洋輔さん、木屋瀬青年会の船川大十さん、監事に木屋瀬町並み案内ボランティアの会の近藤浩さんが選任されました。

なお、総会の最後に、15年間の長きにわたりボランティアを続けていた大いに「こやのせ座女性ボランティアの会」の皆様へ感謝状を贈らせていただきました。

来年度に迎える記念館開館20周年に向けて、地区的皆様のご支援ご協力をお願い申し上げます。

木屋瀬記念館運営協議会理事長 山田 靖

（次号へ続く）

本町 柴田由美子



「長崎街道ひなまつり 木屋瀬宿～立場茶屋銀杏屋」（平成31年2月9日～3月31日）は、昨年に引き続き、木屋瀬宿記念館、旧高崎家住宅（伊馬春部生家）、もやいの家、江戸あかりの民藝館、立場茶屋銀杏屋の5施設連携で開催しました。5施設それぞれが違った趣を醸し出し、ひなまつりだけでなく、長崎街道の歴史も併せて楽しむことができる内容でした。みちの郷土史料館には期間中1130名と多くの方々にご来館いただきました。ありがとうございました。



年号も「令和」と改まつた、五月初め木屋瀬宿の産土神社として崇められる須賀神社の末松宮司を訪ね、四季のお祭りや神道についてお話を伺いました。

木屋瀬の人は、須賀神社を氏神様とか産土神社とか呼びます。氏神様は、元来は、血縁を中心とする守護神として祭られた神様です。古くは、藤原一族の氏神を祀る春日大社、平氏の嚴島神社が有名です。産土神社というのは、人が生まれたその土地の人々を守護してくれる神様です。その土地に生まれると「産土神」の産子になります。古代では氏神体の地縁を重視するようになり、領地やムラという運命共同体の産子と血縁を重視する氏子が混同し、今では、一般に神社の祭域圏の人を氏子と呼び神社を氏神様と呼ぶようになります。

として、氏子たちの幸せと生活を守ってくれる神様として永く崇められてきました。その加護に対する感謝の念が祭礼です。まず、年

の初め一月一日午前零時より行われる祭礼が歳旦祭です。この行事は、皇室祭の初詣に参拝した。近郷の多くの氏子が初詣に参拝し、破魔矢やお札、お守りを購入して今年の無事を祈ります。

また、木屋瀬の各家でも、正月

全と幸福をもたらす神様を迎える祭礼です。この行事は、皇室祭

として氏神様をお迎えするための歳旦祭が

守つてくれる神様として永く崇められてきました。その加護に対する感謝の念が祭礼です。まず、年

の初め一月一日午前零時より行わ

れる祭礼が歳旦祭です。

後、大晦日から待機していた近郷

の多くの氏子が初詣に参拝

し、破魔矢やお札、お守りを購入

して今年の無事を祈ります。

また、木屋瀬の各家でも、正月

月の料理おせち料理を準備

します。正月が過ぎると、

小正月を中心として、「ど

んど焼き」が行われます。

の軒先に注連飾りを付け、床の間

には鏡餅をお供えし、お正

月の料理おせち料理を準備

します。正月が過ぎると、

祀の一つでも、元旦には宮中

でも天皇が皇室と国民の繁栄、五

穀豊穫を願つて祈願する祭祀が行

われます。木屋瀬の須賀神社で

も、十二月から準備が始まり境内

には元旦の一週間前から、門松が

立てられ、神様へお供えする鏡餅

をはじめとしてお供え物の準備も

始められます。「門松」とは、門

神様を迎える為の依り代とされ

います。「依り代」とは、神の寄

り付く媒体を言います。松や竹な

ども、常緑樹が用いられます。

大晦日には、須賀神社境内では

歳神様を迎える為の焚火が炊か

せ五穀豊穫が祈願されます。そ

れ、氏子の代表が神殿に揃い歳神

様をお迎えするための歳旦祭が

行われ、その年の氏子の安全と幸

運出場し、昨年か

ら真崎先生率いる木屋

瀬中学校吹奏楽部によ

るコンサートを皮切り

に、「木5女子。」と命

名した若き女性5人の

演奏家による木管五重

奏コンサートで、華々し

く開会いたしました。

中日4日は、恒例の筑

前六宿連携事業とし

て、竹川克幸・日本経済

大学教授による講演

「長崎街道と異文化交

流／外国人から見た日本、長

崎街道筑前六宿」、引き続

く観光まちづくり」をテーマに

議論が盛り上がりました。

また、語りー寄席のよう

朗読家の皆様による、ひと

味違うユニークな朗読会が開

催され、ご来場の皆様は深い

感銘を受けたとのことでした。

最終日5日は、ご当地・木屋

瀬宿場をどりをはじめ筑前郷

土芸能連絡会議の皆様による

の参加者全員による「炭坑

節」の総踊りで締めくら

れました。

加えて、今年も各施設

店舗・団体が魅力ある企画

を取り入れたおもてなし

や取り組みを行つていただ

き、新しい時代の幕開けに

相応しい芸術祭となりま

した。

貴重なお休みを返上し、

事前準備から実施・片付

けまで額に汗して取り組

んでいたいた皆様に、心

や取り組みを行つていただ

き、新しい時代の幕開けに

包まれたステージとなりま

した。フイナーレは、恒例

の参加者全員による「炭坑

節」の総踊りで締めくら

れました。

が行われ、郷土への熱い思いに

包まれたステージとなりま

した。フイナーレは、恒例